

Semblanzas curriculares



LUIS JÁUREGUI FRÍAS es licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey; maestro en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México y doctor en Historia por El Colegio de México. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores de CONAHCYT.

Como parte de su desempeño, ha impartido numerosos cursos sobre teoría e historia económica. Fue director general del Instituto Mora en el periodo 2005-2015; presidió la Asociación Mexicana de Historia Económica (AMHE entre 2007-2013) y participa en la coordinación del Seminario Interinstitucional de Historia Económica. En la actualidad es profesor-investigador por el Instituto de Investigaciones doctor José María Luis Mora y de la Facultad de Economía de la UNAM.

Ha publicado diversos estudios sobre la modernización fiscal en América Latina, durante los siglos XVIII al XX. Recientemente se ocupa en el análisis del comportamiento financiero público del gobierno mexicano en las primeras décadas del periodo independiente, así como del estudio de las participaciones federales durante el siglo XIX.

De su producción destacamos los siguientes títulos:

La Real Hacienda de Nueva España. Su administración en la época de los intendentes, 1786-1821, México, UNAM, Facultad de Economía, 1999.

Finanzas y política en el mundo iberoamericano. Del antiguo régimen a las naciones independientes, México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, Universidad Autónoma de Morelos, Facultad de Economía de la UNAM, 2001.

En coautoría con María Eugenia Romero Sotelo, *Las contingencias de una larga recuperación: la economía mexicana, 1821-1867*, México, UNAM, Facultad de Economía, 2003.

Penuria sin fin. La historia de los impuestos en México, siglos XVIII al XX, México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 2005.

"Reflexiones sobre el desempeño económico en los albores del México independiente", en Graciela Márquez, *Claves de la historia económica de México. El desempeño de largo plazo, (siglos XVI-XXI)*, México, FCE, CNCA, 2014.

En coordinación con Carlos Becerril, *Fiscalidad Iberoamericana, siglos XVII-XX. Transiciones, diseños administrativos y jurídicos*, Vol. 1, México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 2019.

"El erario mexicano centralista, 1835-1846", en *Los centralismos mexicanos 1835-1846*, México, El Colegio de México, El Colegio de Michoacán, 2021.



Semblanza curricular

JESÚS HERNÁNDEZ JAIMES es licenciado en Estudios Latinoamericanos por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México; licenciado en Ciencia Política por la Universidad Autónoma Metropolitana-Unidad Iztapalapa; maestro en Historia Moderna y Contemporánea por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora; maestro y doctor en Historia por El Colegio de México. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores de CONAHCYT. En la actualidad es profesor por el Colegio de Historia y de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, así como del posgrado en Historia.

Ha recibido distinciones por su producción académica. Es autor de libros y artículos sobre la historia política y las relaciones entre México y América Latina durante los siglos XIX y XX. Referimos los siguientes títulos:

Las raíces de la insurgencia en el sur de la Nueva España. La estructura socioeconómica del centro y costas del actual estado de Guerrero durante el siglo XVIII, México, Instituto de Estudios Parlamentarios Eduardo Neri, 2002.

La formación de la Hacienda pública mexicana y las tensiones centro periferia, 1821-1835, México, El Colegio de México, Instituto de Investigaciones Históricas-UNAM, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 2013.

“La metrópoli de toda la América. Argumentos y motivos del fallido hispanoamericanismo mexicano, 1821-1843”, en *Estudios de Historia Moderna y Contemporánea*, vol. 51, 2016, pp. 19-36.

“El complot del genovés. Captura y fusilamiento de Vicente Guerrero”, en *El nacimiento de México. Doy Fe*, México, Quinta Chilla Ediciones, Colegio Nacional del Notariado de México, 2021, pp. 52-79.

“Los descendientes de Moctezuma que hoy viven en Chilapa, Guerrero”, en *Relatos e Historia en México*, año XIII, núm. 149, marzo de 2021, pp. 23-27.

“Los indios chinos en las costas de Guerrero. La inmigración filipina durante el virreinato”, en *Relatos e Historia en México*, año XIII, núm. 147, enero de 2021, pp. 26-31.

“Intriga y fandango en la quebrada. Peripecias de Mariano Tabares, un mulato conspirador, 1787-1811”, en *Relatos e Historia de México*, año XIII, núm. 146, diciembre de 2020, pp. 62-69.



Semblanza curricular

MARIANA TERÁN FUENTES es licenciada en Sociología por la Benemérita Universidad Autónoma de Aguascalientes, maestra en Estudios Étnicos y del Lenguaje por El Colegio de Michoacán, A.C y doctora en Historia por la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas. En la actualidad es profesora investigadora de la BUAZ, donde alentó la creación de la cátedra internacional de Federalismo “Francisco García Salinas” y es líder del cuerpo académico 135, a cargo del proyecto “Del antiguo régimen a la formación de los estados nación”.

Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores de CONAHCYT y en 2022 ingresó a la Academia Mexicana de la Historia como corresponsal nacional en Zacatecas.

Sus proyectos de investigación se han centrado en la cultura política novohispana a través del estudio de los sermones y del culto guadalupano; del tránsito de las intendencias al sistema federal mexicano, de los primeros años del federalismo (1824-1835) analizados a partir del caso de Zacatecas, así como de su continuación con la república central (1836-1846).

Participó en la fundación de la Maestría y el Doctorado en Historia de la BUAZ. Fue acreedora de la mención honorífica por el Premio Francisco Javier Clavijero (INAH, 2001), en la categoría tesis de doctorado, por “El artificio de la fe. La vida pública de los hombres del poder en el Zacatecas del siglo XVIII”. También obtuvo el primer lugar en la categoría de investigación histórica en el “Certamen Internacional Gestas de la Identidad”, convocado por el Gobierno del Estado de México, por su investigación *Por lealtad al rey, a la patria y a la religión. Zacatecas, 1808-1814*. Fue reconocida con mención honorífica en la categoría investigación, Premio Clavijero, INAH 2016, por su libro: *Bosquejo de un inmenso cuadro. Liberalismo constitucional y formas de gobierno en Zacatecas, 1823-1846*.

Referimos algunas de sus publicaciones son:

En coordinación con Manuel Miño Grijalva, Edgar Hurtado y Víctor González, *Raíces del federalismo mexicano*, México, UAZ, 2005.

Haciendo patria: cultura cívica en Zacatecas, siglo XIX, Universidad Autónoma de Zacatecas, Coordinación de Investigación y Posgrado: Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 2006.

Coordinó junto con Édgar Hurtado Hernández. *Oscilaciones del federalismo mexicano. De la confederación a la republica liberal*, Zacatecas, México, Taberna librería editores, 2016.

En colaboración con Graciela Bernal, *Después de la guerra, el comienzo. Independencia, pacificación y reconstrucción en México*, Madrid, Sílex, Ultramar, 2021.